

EL EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR.

AÑO XVII.—Núm. 4.594

Tres ediciones

Madrid, Lunes 12 de Julio 1920

Redacción y Admón., BARBIERI, 8. Teléf. 575

Círculos militares para clases de tropa

Se ha organizado uno en Alcazarquivir

Hace ya bastante tiempo que escribimos acerca de lo necesario que es crear en las plazas militares, Centros o Sociedades de recreo para suboficiales y sargentos del Ejército y sus asimilados.

Cada día que pasa, es esto más urgente, y a nadie podrá ocultarse las razones, la vida de relación entre los militares, no debe terminar en el cuartel, fomenta y estrecha el compañerismo la convivencia social, y eso consiguen los Centros militares de oficiales, manteniendo un prudencial apartamiento de ambientes, que no son los suyos, y si es conveniente para el oficial, que no será para las clases subalternas?

En Inglaterra hemos tenido ocasión de ver Círculos de clases de tropa verdaderamente admirables; no faltaba el menor detalle, para hacer las horas de ocio agradables: salas de lectura, buenos billares, gimnasio, baños, duchas, una sala de armas, una cocina económica y bien surtida y amplios y ventilados dormitorios, donde por una módica retribución, pernoctaban las clases de tropa transeúntes, o que acudían a la plaza a solventar algún asunto.

Estos Centros se sostienen, con la cuota de los socios y con subvenciones que le señalan los cuerpos de la guarnición en Madrid, por ejemplo, o en Barcelona, donde las clases de tropa y sus asimilados, suman dos o tres mil, calculemos, lo fácil que les sería sostener un centro, bien puesto, y en casa propia a no tardar mucho.

En Marina, se ha hecho ya algo de esto y en Guerra debía hacerse cuanto antes. Tenemos entendido que en Melilla funciona ya hace algún tiempo, un admirable Centro de Recreo y cultura, al que pertenecen casi todas las clases de la guarnición: se dan veladas conferencias, cursos de ampliación de estudios y se pasa muy agradablemente en sus salones.

En Alcazarquivir, ha sido fundado un Círculo de Unión y Recreo, cuya inauguración oficial se celebró el día 5 de junio último.

Se verificaron ese día y el siguiente funciones de teatro, poniéndose en escena «Marianela» y «Malvaloca»; celebrándose

verbena y bailes y siendo obsequiadas las autoridades civiles y militares con un espléndido «lunch».

La Sociedad, es regida por una Junta Directiva, nombrada por la general; ha establecido ya, gabinetes de lectura, y sala de armas y se propone celebrar funciones teatrales, bailes, conciertos y veladas.

Tenemos a la vista la carta de un culto suboficial, alma de aquel Centro, entusiasta laborante en esta obra de cultura.

«Hemos conseguido—nos dice—la cooperación no sólo del elemento civil español sino del israelita e indígena. No le parece útil nuestra labor de unir elementos tan heterogéneos de razas, religiones y costumbres?»

«Los límites de una carta—añade—no son suficientes a exponerle con cuanta satisfacción ven hoy las clases de tropa convertida en realidad su obra, y con cuánto cariño contemplan en tierras lejanas, el retrato de nuestro Rey, símbolo de la patria, presidiendo un hermoso local, levantado por el esfuerzo moral y material de una de las clases más modestas del Ejército y con la colaboración de otros muchos españoles que aquí sostienen nuestro prestigio.»

El artículo 2.º del Reglamento dice así: «Se establecerá un gabinete de lectura, y a medida que la Sociedad cuente con recursos, se irán adquiriendo obras de literatura, historia y ciencias para crear una Biblioteca».

Pero esto, merece un artículo aparte; y ya lo escribiremos para demostrar la simpatía que a EJÉRCITO Y ARMADA merecen estas iniciativas elevadas y cultas.

Terminemos diciendo que preside el Círculo de Unión y Recreo de Alcazarquivir, el culto y bizarro capitán de Policía Indígena D. Antonio Casal, y forman la Comisión gestora el suboficial de Cazadores de Tarifa D. Laureano Salamangues, el de Cazadores de Ciudad Rodrigo D. Manuel Corbi, y los sargentos D. José Martínez, de la Guardia civil; D. José Moran, de Regulares, y D. Benjamín Espina, de Cazadores de tarifa.

Enviamos nuestra felicitación a las autoridades del territorio de Larache, patrocinadora de la culta iniciativa de las modestas y entusiastas clases de tropa.

10, a las dos y media de la tarde, acompañado del alto comisario, general Berenguer; del Gabinete militar de la Comisaría y ayudantes.

Los expedicionarios se detuvieron media hora en el Fondak, en donde fue cumplimentado el ministro por las cabillas de Wad-Rás, Anyera, Beni-Sider y Mezamar. En Buissa, posición límite de la jurisdicción de Ceuta y Larache, se unieron a la comitiva el comandante general de Larache, general Barrera; el jefe de Estado Mayor, Sr. Castro y Girona, y los ayudantes.

A las ocho entró el ministro en Larache. El día 11, por la mañana, visitará la posición de Jemis, y a las nueve de la noche se celebrará el banquete de honor ofrecido por la guarnición.

El día 12 irá a Alcázar, y el 13 a las posiciones avanzadas, en donde la cabilla de Ain Xeriff le ofrecerá sus respetos.

En la posición de Anleff le visitarán los jefes cabileños de Benigorfet.

Maestros armeros

Ayer insertó el *Diario Oficial* la Real orden, cuyo conocimiento anticipamos el sábado a nuestros lectores.

Por hoy nos limitamos a publicarla íntegra, ya la comentaremos; dice así:

«Excmo. Sr.: Vista la instancia que V. E. cursó a este Ministerio con escrito fecha 28 de mayo último, promovida por el maestro armero de tercera clase, con destino en el regimiento de Infantería La Corona núm. 71, D. José García Arnáez, en súplica de que se le varíe la denominación de «personal contratado» por la de «personal del material de Artillería»; teniendo en cuenta que el certificado que reciben los alumnos de la escuela para maestros armeros del Ejército afecta a la fábrica de armas de Oviedo, no les da a los interesados más derechos que a ocupar

por orden de antigüedad, dentro de la clasificación obtenida, las vacantes que de maestros armeros ocurran en los cuerpos del Ejército, y aunque el nombramiento como tales armeros se hace de Real orden, éste no les exime, a su presentación en el cuerpo a que son destinados, de verificar con la Junta económica de los mismos el contrato por cuatro años que determina el artículo 16 del reglamento de dichas clases, aprobado por Real orden circular de 23 de julio de 1892 (C. L. núm. 235), renovando dicho contrato de cuatro en cuatro años, conforme dispone el artículo 17 de dicho reglamento, el Rey (que Dios guarde) se ha servido desestimar la petición del recurrente por carecer de derecho a lo que solicita, siguiendo como en la actualidad con la denominación de «personal contratado», que es la agrupación a que el interesado pertenece.»

Carabineros y Guardia civil

La mejora de retiros

Las pensiones del Instituto Nacional de Previsión, estipuladas para los guardias y cabos de la Guardia civil por reciente Real decreto de Gobernación, son independientes del retiro que el Estado concede al cumplir determinados años de servicio.

Se obtiene aquella mediante un contrato con el individuo que paga una cuota mensual, como puede obtenerla un obrero, un particular cualquiera que voluntariamente se suscriba a esa Asociación.

El retiro oficial es otra cosa, y quiere decir esto que la reciente concesión en nada perjudica al proyecto de mejoras de retiro pendiente.

La tarifa de retiros presentada en la proposición de ley del senador Sr. Ochando, son las que hay que implantar.

Cuando se abran las Cortes, será reproducida la proposición y si el actual Gobierno la acepta como la aceptó el anterior, se discutirá y seguramente será ley, porque no hay que pensar que nadie se oponga a una cosa tan justa, en favor de tan modestos como beneméritos soldados.

Porque en nada perjudica a la mejora de retiros, es por lo que aplaudimos la concesión hecha a los Guardias civiles, y pedimos que se hiciera extensiva a los carabineros.

Barcelona

Un incendio. Entierro del Sr. Torner. Detención.—Un atentado.—Explosión de una bomba.—No hay noticias.

BARCELONA 12.—Ayer fue un estañador a comprar bencina en la calle de Berrueta. Después de haberla adquirido se le inflamó el hornillo, propagándose el fuego a los bidones de bencina recién comprados y a algunos de los muebles de su vivienda.

Acudieron los bomberos, que sofocaron el incendio. Resultaron con quemaduras el estañador llamado Felipe Marcial y los dependientes del establecimiento Andrés Codina y Enrique Segundo.

Se ha verificado el entierro del inspector de Policía Sr. Torner fallecido con motivo de su duelo con el capitán Sr. Del Toro.

Asistieron todos los inspectores y agentes de Vigilancia francos de servicio, que han acordado dejar un día de haber para sufragar los gastos de entierro y sepultura de su desgraciado compañero.

El resto de lo recaudado, será entregado a la viuda.

Ha ingresado en la cárcel un individuo llamado Baldrie, acusado como autor de la agresión cometida anoche en la calle de Fontanella.

El mencionado sujeto ha negado toda participación suya en el hecho, pero un agente de Policía parece que le vio arrojar un revólver al suelo en el momento de ocurrir la desgracia.

Al entrar anoche en su domicilio, situado en la calle del Conde del Asalto, Vicente Masrubí Ramírez, de treinta y cuatro años, y cuando se disponía a abrir la puerta de la calle, fue agredido por dos sujetos que, con una barra de hierro, le produjeron una contusión en la frente.

El agredido se repuso prontamente, y después de breve persecución, logró detener a sus agresores.

A las doce y cuarto de anoche, una fortísima detonación sembró la alarma en toda la barriada de San Andrés.

Tras la confusión del primer momento se supo que la detonación había sido producida por una explosión ocurrida en la fábrica de pastas para sopa establecida en dicha barriada, en la calle de Pons y Gallarza, núm. 10, propiedad de D. Francisco Pagés, habiéndose encontrado los restos de un artefacto que fue colocado en la puerta que la fábrica citada tiene en la calle del Arco, número 2, y que al explotar produjo desperfectos de consideración, pero no ocasionó, por fortuna, desgracias personales.

ALEMANIA Y LOS ALIADOS

La Conferencia de Spa

Lloyd George y la Conferencia de Spa

PARIS 12.—Según el *Petit Parisien*, mister Lloyd George es de opinión que la Conferencia de Spa cerrará la serie de grandes Conferencias celebradas en estaciones termiales, dado que las comunicaciones son más fáciles y más cómodo el trabajo en las grandes ciudades.

Informes de la Agencia Havas

SPA 12.—El enviado especial de la Agencia Havas dice poder asegurar que la Delegación alemana firmará hoy mismo el acuerdo en la forma determinada por los aliados.

Los delegados se reunieron ayer tarde y acordaron telegrafiar al Gobierno alemán y a los jefes de los partidos, haciendo una detallada exposición del asunto y pidiéndoles enviasen también telegráficamente su opinión.

Esta mañana se reunió de nuevo la delegación alemana; pero es dudoso que la contestación de Berlín modifique el propósito, ya hecho, de firmar el acuerdo en la forma propuesta por la Entente.

Es posible, sin embargo, que se aporten ligeras modificaciones en el texto del acuerdo, en vista de las manifestaciones hechas ayer por von Simons, si bien aquellas no afectan a la parte esencial del convenio.

Este acuerdo, una vez firmado por los plenipotenciarios de ambas partes, quedará convertido en Anexo del Tratado de Versalles.

La Conferencia examinará ahora la cuestión del carbón y después los aliados abordarán la cuestión del empréstito internacional.

El Sr. Millerand regresará de Spa a París el lunes próximo a más tardar.

Los alemanes firman el acuerdo del desarme

SPA 12.—A las once y cuarto de la mañana de hoy la Delegación alemana firmó el acuerdo referente al desarme.

Los alemanes, no obstante, hicieron constar su protesta contra el mismo, declarando además que ninguna cláusula del Tratado de Versalles les obligaba a dar su aquiescencia a nuevas ocupaciones territoriales, mientras no infringiera Alemania las condiciones relativas a reparaciones.

Comentarios de la Prensa francesa

PARIS 12.—Los periódicos de hoy, al comentar los resultados de la Conferencia de Spa, ponen unánimemente de manifiesto el éxito rotundo de la política seguida por monsieur Millerand.

Recuerda la Prensa el escepticismo con que fueron acogidas en principio sus ideas sobre las materias que han sido objeto de discusión en Spa, y sin embargo dos meses después de exponerlas, eran recogidas ya por la Conferencia de San Remo, para venir a quedar sancionadas ayer solemnemente en un documento diplomático.

Ha sido—dicen los periódicos—una política de firmeza y prudencia, que ha triunfado de cuantos escepticismos pudieron malograrla, y que por ello mismo merece el unánime aplauso de la opinión.

Algunos periódicos se lamentan únicamente de que se hayan hecho concesiones a Alemania en el plazo fijado para la reducción de efectivos, por entender que, todo lo que tienda a dilatar la disminución del Ejército alemán, implica un peligro para la Entente.

El *Petit Parisien*, interpretando el sentir de los demás diarios franceses, dice que la jornada de ayer puede calificarse de excelente, viniendo a sellar de un modo rotundo el acuerdo reinante entre los aliados.

A juicio del *Petit Journal*, en la jornada de ayer, es cuando por vez primera, desde la firma del Tratado, avanzan realmente los aliados.

Todos los periódicos insisten unánimemente en la necesidad de que persista la unión que tan beneficiosos resultados ha producido, para resolver la cuestión económica y la del carbón, y recomienda se aborden ambos puntos con energía y sin debilidades de ninguna clase.

Las entregas de carbón y el castigo de los culpables

SPA 12.—Comunicado oficial: «El protocolo sobre el desarme se ha firmado a la una y cuarto por los delegados alemanes.»

La reunión de esta tarde ha durado desde las cuatro y media hasta las siete y media, y ha sido enteramente consagrada a la cuestión del carbón.

El secretario de Estado, Sr. Hertmann, ha expuesto las razones por las cuales el Gobierno alemán explica la diferencia entre la cifra fijada por la Comisión de Reparaciones y el tonelaje efectivo del carbón entregado a los aliados.

Trató de los disturbios en el interior de Alemania, huelgas, etc.

Añadió que desde el mes de abril, las cantidades entregadas han aumentado, y alcanzan hoy a cerca de 40.000 toneladas diarias.

Terminó diciendo que el deseo de Alemania es llegar a un acuerdo razonable acerca de los suministros de carbón de Alta Silesia.

El Sr. Millerand contestó al Sr. Hertmann.

Recordó, en primer término, que el Con-

venio que Alemania quiere establecer existe ya, pues según el Tratado, Alemania debe a los aliados 39 millones de toneladas aproximadamente por año (25, a Francia; 8, a Bélgica; 6, a Italia).

Esta cifra ha sido disminuida por la Comisión de Reparaciones, hasta unos 29 millones de toneladas, teniendo en cuenta las dificultades de Alemania.

«Cómo han sido cumplidas de hecho estas obligaciones?»

En los meses citados por el Sr. Hertmann como más favorables, las entregas de carbón se han elevado: en abril, a 800.000 toneladas, y en mayo, a 1.100.000 toneladas, aproximadamente; es decir, tan sólo la mitad de las cifras fijadas por la Comisión de Reparaciones.

A partir del 15 de junio, el Gobierno alemán redujo, por su propia autoridad en 10.000 toneladas las entregas diarias de carbón, bajo el pretexto de que daba a Polonia un suplemento de carbón de Alta Silesia.

Pues bien; Alemania no hubiera debido disminuir por esta razón el carbón que recibe de Alta Silesia, puesto que en ese mes extrajo 185.000 toneladas más que en mayo.

En realidad, la situación de Alemania, en lo que al carbón se refiere, es más favorable que la de Francia, porque el coeficiente de estos dos meses se eleva al 79 por 100, mientras que el de Francia es del 59 por 100.

No hay que olvidar que las obligaciones alemanas tienen como base la destrucción sistemática y sin necesidad militar de las minas del Norte y del Paso de Calais.

En el momento que Alemania deje incumplidas sus obligaciones con las potencias neutrales, promete entregar 25.000 toneladas a Suiza, y 80.000 a los Países Bajos, a pesar de las protestas de la Comisión de Reparaciones.

En presencia de este hecho, los aliados han decidido, conforme al Tratado, notificar a Alemania las medidas que han convenido.

Monsieur Millerand dio lectura a una nota detallada sobre estas medidas.

El doctor Simons contestó que no discutiría detalladamente los hechos indicados por el presidente del Consejo francés, ni la notificación hecha por los aliados, puesto que antes debería examinar la cuestión con los peritos.

Monsieur Delacroix dijo que los aliados esperarían la respuesta de la Delegación alemana hasta la sesión de mañana, a las once.

Después de una corta suspensión se ha reanudado la Conferencia.

Esta ha tratado del acuerdo concertado entre los delegados sobre la cuestión de las sanciones, y el protocolo preparado por ellos, que ha sido aprobado y firmado inmediatamente por los plenipotenciarios que asistieron a la Conferencia.

He aquí el texto de este protocolo:

«La Conferencia ha decidido por unanimidad de los plenipotenciarios que representan a los Gobiernos de Bélgica, Gran Bretaña, Francia, Italia y Japón, por una parte, y de Alemania, por otra, que debe continuar, sobre la base de la carta de 7 de mayo último, dirigida por el presidente del Consejo Supremo aliado al Gobierno alemán, la instrucción y el procedimiento de los asuntos sometidos al juicio del Tribunal de Leipzig con el fin de apresurar la instrucción de este asunto y obtener todas las precisiones que se consideren deseables.»

El procurador general del Tribunal de Leipzig enviará directamente al attorney general y a los ministros de Justicia de las naciones aliadas todas las informaciones que sean útiles a la encuesta judicial, por medio de Comisiones o por otra vía.

En el más breve plazo se expedirán estas informaciones, que se remitirán al procurador general del Tribunal de Leipzig.

El regreso de Millerand

PARIS 12.—El Sr. Millerand, presidente del Consejo, regresará el martes próximo, a primera hora de la mañana, y presidirá el Consejo de ministros que se celebrará el mismo día.

El ministro de la Reichswehr y otros delegados, regresan a Berlín

SPA 12.—A primera hora de la tarde han regresado a Berlín el ministro de la Reichswehr, Sr. Gessler; el general Seckt, su Estado Mayor, los peritos militares y el subsecretario de la Cancillería, Sr. Albert.

A las cuatro de la tarde llegaron a esta ciudad el ex ministro alemán Sr. Dernburg, Hugo Stinnes y otras personalidades alemanas.

El lunes concluirá la Conferencia

SPA 12. Se confirma que los trabajos de la Conferencia podrán estar terminados el lunes próximo.

En ese caso, los delegados franceses regresarán a París el martes por la mañana.

El protocolo

SPA 12.—Al terminar la reunión celebrada ayer mañana por la Conferencia, el enviado especial de la Agencia Havas logró ver el protocolo que acababan de firmar los delegados alemanes.

Consta este documento de cinco páginas en gran tamaño en papel japonés; está escrito a máquina en dos columnas; la de la izquierda, con el texto inglés, y la de la derecha con el texto francés.

El viaje del ministro

de la Guerra a Marruecos

Llegada a Ceuta

CEUTA 10.—A primera hora llegó al puerto el crucero *Princesa de Asturias*, a bordo del cual ha realizado el viaje el ministro de la Guerra.

A la llegada del buque evolucionó la escuadrilla de aeroplanos sobre la playa.

En el muelle se encontraban esperando al ministro el alto comisario, general Berenguer, y los generales Sres. Manzano, conde de Casa-Dovalillo; Correa y el duque de Tetuán.

Esperaban al vizconde de Eza el alcalde de Ceuta, el juez de Instrucción, Comisarios de todos los Centros oficiales y numeroso público.

Después de asistir al «Te Deum» se dirigió a la Comandancia general, donde hubo recepción y banquete oficial.

A la hora de los brindis, el alto comisario dijo que se congratulaba del viaje del ministro de la Guerra a tierras de África, pues así podría apreciar directamente la labor que viene realizando el Ejército en dicho territorio.

Terminó con vivas al Rey y a España.

El vizconde de Eza comenzó diciendo que S. M. el Rey y el Gobierno le habían hecho portador de un saludo para el Ejército.

Añadió que no iba a África a inspeccionar, sino a estudiar sobre el terreno las necesidades del Ejército, para exponerlas al Gobierno.

Hizo público el deseo de S. M. el Rey de visitar en breve este territorio y, terminó con vivas a España y al Soberano.

El ministro fue muy aplaudido.

En Larache

Se tributó al ministro de la Guerra un recibimiento solemne en Larache.

El ministro salió de Tetuán el sábado

UN LIBRO DE PERENNE ACTUALIDAD

SANTA BIBLIA:

La Biblia ha sido la magna carta de los pobres y oprimidos. La Biblia es el libro más democrático del mundo.

ROOSEVELT
No hay nada en la creación que no sea un pálido símbolo del evangelio de Cristo.

RUSKIN
El que se ha extraviado de Dios puede encontrarle otra vez en este libro, y el que nunca ha conocido a Dios envía este libro el hábito de la divina palabra.

HEINE
Magnífica edición, en 4.º, con mapas, 5 pesetas.

De venta en las siguientes librerías: MADRID: Puerta del Sol, 6 y 16; BARCELONA: Ramba del Centro, 20; SEVILLA: Sierpe, 89; BILBAO: Amézaga, 5; VALENCIA: Quijotes; POPULAR; SANTANDER: Escalante, 10; HURSCA: Coso Bajo, 4; MALAGA: Larjos, 2; TETUAN: Luneta, 117; JEREZ DE LA FRONTERA: Castillo, 10, y otras principales.

PEDIDOS CON REMESA O A REEMBOLSO DE 5,75 A LA

Sociedad Bíblica, flor Alta, 2 y 4, MADRID

VESTUARIOS PARA EL EJERCITO Y ARMADA

SUCURSALES: BARCELONA: Méndez Núñez, 7; BURGOS: Vitoria, 18; Teléfono 390-S.P.; Teléfono 150

Hijos de Riu y Romanillos (S. en C.)

Proveedores de la Cooperativa del Ministerio de la Guerra

Salón del Prado, 6. Teléfono núm. 3.194-M

MADRID

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA-MEJICO
Saliente de Bilbao, de Santander, de Coruña y de Cádiz, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES
Saliente de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y Montevideo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA MEJICO
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

Regreso de Veracruz y de Habana con escala en New-York.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón, para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA
Saliente de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York; puertos Cantábrico a New-York y la Línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

También se admito carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con debida oportunidad.

UNA REVOLUCION EN EL ARTE DE LA PERFUMERIA HIGIENICA

PRODUCTO COMPLETAMENTE NUEVO PARA EL TOCADOR

Fisan

El desequilibrio nervioso, tan frecuente en la mujer, por las alteraciones que sufre su organismo, encuentran en el Fisan su mejor remedio. El Fisan es tan necesario a las señoras como el aire y la alimentación. Insustituible para la toilette diaria.

SE VENDE EN PERFUMERIAS, DROGUERIAS Y FARMACIAS

DIRECCION: AVILA 102 HOTEL. Telefono 5.1008. NACIONES 17. HOTEL

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 años de existencia.

SEGUROS SOBRE LA VIDA :—: SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS DE VALORES :—: SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Alcalá, 48. :—: Oficinas, Caballero de Gracia, 60

Pastillas BONALD

CLORO-BORO-SUDICA'S

Boca, garganta y toses rebeldes

NUÑEZ DE ARCE, 17.-MADRID

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAU ha hecho adoptar por el INSTITUTO PASTEUR

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y a toda persona debilitada, a la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 2, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Paso a la Salud

PURGEN

EL LAXANTE Y PURGANTE IDEAL

CONTRA LA IMPUREZA DE LAS AGUAS

GOTAS COLONIALES DE CHANDRÓN

Laboratorio de Farmacología general del DR. PH. CHAPPELLE
Sucesor de VIAL
(Antigua casa GRIMAULT & C.º - RIGAUD & CHAPOTEAU)
8 RUE VIVIERNE-PARIS

PREVENCIÓN INFALIBLE DE LAS ENFERMEDADES EPIDÉMICAS
COLERIFORMES DE LA GRIPPE Y DE LA INFLUENZA

Las GOTAS COLONIALES curan rápidamente y sin esfuerzo, el cólico, la diarrea crónica, pujos, enteritis y disentería.

Las GOTAS COLONIALES calman instantáneamente los dolores de estómago, contienen los vómitos y su uso es siempre de éxito seguro en los cólicos cerrados ó en diarrea y en los hepáticos.

Las GOTAS COLONIALES fueron creadas para las Colonias y países cálidos, en los que, las malas condiciones de las aguas y sus impurezas producen tantos trastornos gastro-intestinales y es donde se emplean desde hace muchos años con infalibles y maravillosos resultados curando radicalmente la diarrea llamada de las Colonias, debiendo a su uso la salud cuantos las toman.

Las GOTAS COLONIALES no contienen ningún narcótico y son absolutamente inofensivas. Este precioso medicamento no debe faltar nunca en ninguna casa.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y FARMACIAS DE ESPAÑA Y DEL EXTRANJERO

La corrida del viernes

Seis novillos de Pablo Romero.—Mata-doras Méndez, Joséito de Málaga y Granero

El cartel es de verdadero atractivo y el lle-no resbosante, habiendo hecho un gran ne-gocio la venta.

La plaza está muy animada en el momen-to solemne de sonar los clarines.

Las cuadrillas son aplaudidas en el paseo y poco después se da suelta al

PRIMERO «Arentón», negro brago, fino y con muy poco respeto.

De salida persigue a un peón, que pierde el estribo y no vemos un desgañado por milagro divino.

Méndez sujeta al novillo dando dos lances superiores por el lado derecho y media verónica que se ovaciona.

El cornúpeto se fija poco, embiste despacio y gasepa: En los dos primeros puyazos derribó, pero luego en los otros dos no empujó nada a pesar de que los picadores le hicieron muy poco daño.

En los quites apuntó una buena media verónica de Granero.

Ahijao y Torerías parean al de Pablo Romero, que desarmó mucho en un par del último.

Comienza Méndez con un pase natural, al que sigue uno de pecho y otro con la izquierda en que no dobló la res.

Pocos pases más demostrando voluntad el espada preceden a un buen pinchazo a volapié. (Muchas palmas.)

Dos o tres pases más y media estocada su perior en todo lo alto y entrando muy de prisa a ganar la cara como el caso requiere. (Ovación.)

Me ha gustado toreando y matando.

SEGUNDO «Vistahermosa», berrendo en cárdeno, terciado y gordo.

Al salir destroza un caballo.

Joséito torea con el capote sin gustar a la concurrencia. Cierzo que el novillo no embistió derecho y fuerte como el caso re-quería.

El toro tuvo poder y derribó a los pique-ros cuatro veces, tomando cinco varas y matando un caballo.

En quites vimos buena voluntad en los espadas, aunque de arte la cosa estuvo así, así.

Los banderilleros de Joséito adornaron el morrillo de la res, con los pares de orde-nanza.

Brinda el espada malagueño y comienza desafiando con la muleta plegada. No acude a la res, lo avisa un peón y llega de nuevo Joséito, abriendo la muleta en el mismo ho-cio del de Pablo Romero.

Vemos un buen pase natural, uno de pecho y se agota el toro, toreando Joséito con decisión y gracia, aunque la faena es casi toda por desahío.

Da dentro hacia fuera entra con media en todo lo alto que derriba a su enemigo sin puntilla.

Toreando, hábil, artista y valiente. Matan-do, también me ha gustado. (Muchas pal-mas.)

Si la cosa no ha resultado más lucida, la culpa fue de las medianas condiciones de la res.

TERCERO «Mariposo», berrendo en castaño, con más tipo que sus hermanos y más respeto en la cabeza.

Salte corréion y huye de los capotes.

Granero intenta sujetarlo con unos capot-azos por bajo, pero no lo consigue.

En el primer quite me gustó Granero, que maneja el trapo despacio y con el tiempo necesario. (Muchas palmas.)

Muy sosete estuvo el toro en el primer tercio, en el que no pasó de cumplir.

Varas, cuatro; caídas, dos; caballos, cero. N.º estamos «aburrido» pasante, y los banderilleros no hacen nada por sacarnos del sopor que nos invade.

El ti timo par se lo colocaron detrás de las orejas. [Qué militos así.]

Granero da un pase dudado, y sigue siem-pre por ayudados, procurando hacerse con el toro, que está menos definitivamente.

Hay un trozo de faena coñida y ligada, pero el muchicho no consigue dominar al toro.

Al meter de largo, entra en la suerte natural y da una estocada entera que mata en seguida. (Muchas palmas.)

Toreando le sigo viendo fácil al muchi-cho, aunque sin grandes clasicismos. Matan-do ha estado bien.

CUARTO «Camagán», berrendo en negro, salpi-cao, gordo, corto y bonito.

Méndez torea poco y no deja llegar todo lo debido, sobre todo por el lado izquierdo en el que está flojo y torcido el muchicho.

Los picadores están fatales en la lanza y el toro transcurre en medio de un lío más que regular.

Resumen: varas cuatro; caídas; ninguna; caballos, ninguno. ¡Vaya juergazo que estamos pasando!

El torillo no se está quieto ni un solo se-gundo, se queda al tirar el hachazo y está reparado de la vista. ¡Una verdadera de-licia!

Méndez fue apurado con la muleta por-que el toro le corta el terreno y lo encorrió una vez en las tablas.

Ahijao da unos capotazos eficaces, y el espada de media estocada o tritura y muy atravesada que deja cojo al toro. (Pitos.)

Poco podía hacerse, pero Méndez no ha hecho nada.

QUINTO «Hóllero», negro brago, chico y de po-quísimo respeto.

Cuando comenzaba a torearlo Joséito, se arroja al ruedo un capitalista, que tora todo lo que quiere, armado de una muleti-lla, demostrando que el bichejo no tiene piza de p-der, y le sobre, por lo tanto, toda la lidia que exigen las reses para la muerte.

Joséito, en su turno, toró de frente por detrás. El toro cumplió bien y fue noble. Varas, cuatro; caídas, dos; caballos, cero. Coge los palos Granero y se adorna con el torillo, colocando un par bueno al cuarteo. (Muchas palmas.)

Cierran el tercio los muchachos, y torea el valenciano comenzando por un pase ayu-dado.

Signa la faena, en la que hay bueno, re-gular y mediano.

Un pinchazo bueno, otro sin pasar de la cara, faena para igualar y un pinchazo hon-do algo atravesado, pero que mata.

Regulacillo nada más, para mi gusto. Resumen: Los fenómenos no han «feno-meneado». ¡Qué le hemos de hacer!

Notas políticas

Han visitado al ministro de Hacienda una Comisión de Valdepeñas, acompañada por los representantes en Cortes por Ciudad Real, para hablarle de los substitutos de Consumos, y otra de opositores de Correos, para pedirle que se conceda un crédito ex-traordinario que permita ampliar las dos-cientas plazas a seiscientos y puedan todos los opositores aprobados sin ella ingresar en septiembre venidero.

El ministro de Gracia y Justicia ha dictado una Real orden declarando aptos para inserinar Registros y a la judicatura, a los aprobados en los ejercicios de las opo-siciones últimamente verificadas que no ha-yan obtenido plaza de aspirantes, hasta que se celebren nuevas oposiciones.

El director general de los Registros don Julio Fournier, ha facilitado la siguiente combinación de notarios:

Nombrando de Barcelona a los señores D. Tomás Forus y Contera y a D. Eadio Crehuet; de Vich, a D. Manuel María Gaite-ro; de Pons, a D. Leopoldo Borau; de Prats de Llusanes, a D. Fulgencio Matas; de Ballver, a D. Buenaventura Barceló; y de San Lorenzo de la Muga, a D. José María Montegud.

Manifestó el director general, que restan sin cubrir tres plazas, que se turnarán nue-vamente.

Con arreglo al art. 5.º de la ley de 8 de mayo del corriente año, publicada en la Ga-ceta del 21 del mismo mes, que dispone el nombramiento de una Comisión que estu-die las reformas a realizar en la ley de En-juiciamiento de la Armada, y redacción de una ley penal para la Marina, ha sido nom-brado para formar parte de aquella los magistrados del Tribunal Supremo D. An-drés Tornos y D. Francisco García Go-yena.

Provincias

E petardo del café Royalty.

ZARAGOZA 9.—En la cárcel de la calle de Predicadores se celebró ayer la vista de la causa instruida por la explosión de un petardo en el café Royalty.

A las diez quedó constituido el Tribu-nal de Derecho, presidido por D. Julio Martínez, y formado por los magistrados D. Zacarías Ayala y D. Eduardo Alfonso.

Actúa de fiscal D. Manuel Amilars.

Del procesado Victoriano Gracia, a quien se acusa de ser el autor, de la colocación del petardo, es defensor el diputado señor Layret, y al otro procesado, Vicente Almena-ra, lo defiende el catedrático Sr. Sol y Gil.

Algunos jurados fueron recusados por los defensores de los procesados.

Antes de comenzar la vista, las fuerzas de Seguridad establecieron una estrecha vigilancia en todas las calles cercanas a la cárcel.

Esta se encuentra situada frente al edifi-cio que ocupa el Centro obrero, donde varios grupos esperaban la voz de «audiencia pública» para entrar.

En el local se admitieron unos 200 ob-re-ros, entre los que figuraban bastantes mu-je-res.

El fiscal leyó sus conclusiones, y acto seguido comenzó el interrogatorio por el procesado Pascual Ventura, que negó todo cuanto tiene manifestado en las declara-ciones que constan en los autos.

Sostuvo que el día de los hechos se en-contraba ausente de Zaragoza; cazando con varios amigos en el soto de Almozara aves acuáticas.

Después declaró Victoriano Gracia y manifestó que no tuvo participación nin-guna en la construcción del petardo, y que el día de autos lo pasó visitando a los sin-dicalistas presos por la mañana; y el resto en el café de Ambos Mundos.

A continuación se practicó la prueba pe-nicial, que fue favorable a los procesados, porque los peritos rectificaron los informes que tenían presentados tanto el maestro técnico como los hojalateros.

Únicamente sostuvo las acusaciones Pre-sentación Ojés, pues los demás testigos formularon alegatos favorables a los pro-cesados.

La vista se suspendió por la tarde para reanudarla hoy.

Se cree que se retirará la acusación con-tra Pascual Ventura y que se sostendrá la presentada contra Victoriano Gracia.

Se esperan con interés los discursos de los defensores.

Un drama familiar

SEVILLA 9.—En el piso principal de la casa número 30 de la calle del General Castañón, vivían el matrimonio Manuel Malagón García de cuarenta y cinco años, guarda nocturno y su mujer Asunción Sánchez, de treinta y tres, que tenía un puesto de verduras en el mercado del Pos-tigo.

Del matrimonio vivían seis hijos.

Desde hace mucho tiempo que el mari-do sentía celos que no justificaban la con-ducta de la esposa al decir de los vecinos que con frecuencia le oían decir al guarda nocturno que tenía que hacer una que fue-sonada.

Hoy suscitó el tema de siempre y en forma más violenta que de costumbre.

El irascible marido, sacó una pistola e hizo un disparo a su mujer, que del susto cayó al suelo desvanecida.

Creyóse parricida, y sin cerciorarse del verdadero estado de su mujer apoyó el ca-ñón de la pistola en su cabeza y disparó

contra sí el arma, destrozándose la región temporal.

En la Casa de Socorro de la plaza de la Constitución falleció, a las seis de la tarde, sin poder declarar.

La Semana Municipal

BARCELONA 9.—En el Salón del Con-sejo de Ciento del Ayuntamiento, han continuado hoy las sesiones de la sexta semana municipal, estudiándose los pro-blemas de repartimiento y haciendas loca-les, habiéndose presentado a este objeto varias proposiciones.

La discusión de estas proposiciones quedó pendiente para la sesión de ma-ñana.

Después de la sesión se reunieron los representantes de los Ayuntamientos cas-tellanos, presidiendo esta reunión el alcal-de Madrid señor conde de Limpías, asis-tiendo el Sr. Onís, concejal del Ayunta-miento de Madrid, el catedrático de la Universidad Central Sr. Martínez Jorro y el ex alcalde madrileño Sr. Garrido Jua-rista.

En esta reunión varios representantes pronunciaron discursos, abogando por la libertad administrativa de los Ayuntamien-tos castellanos.

A continuación el alcalde de Madrid pronunció un discurso, haciendo los más fervientes votos por la más estrecha frater-nidad entre Castilla y Cataluña.

LECTURAS

«Ha entrado un ladrón» novela de D. W. Fernán-dez Flórez

Es la novela de un hombre desgraciado, de uno de esos pobres hombres callados y humildes que viven una triste existencia de renunciamiento y resignación; una vida que hubiera transcurrido monótona y gris, sin relieve y sin accidentes de no haber surgido impensadamente la circuns-tancia fortuita, el azar que con tanta fre-cuencia sirve de disfraz al destino.

En la novela del Sr. Fernández Flórez que acaba de publicarse, el destino está representado, como en casi todas las no-velas, por una mujer. La del Sr. Fernán-dez Flórez no es una heroína excepcional, y ese nos parece el mejor acierto; es una mujer de vida fácil, unida sólo por lazos de interés a un hombre, y que, en ausen-cia prolongada de éste, lo engaña con otro, mitad por aburrimiento y mitad por com-pasión. Este otro es el héroe de la novela, el bueno de Remesal.

Remesal es un tipo excelentemente pin-tado. Su vida sentimental, tan rica y vehe-mente, como suele serlo la de esos hom-bres tímidos y concentrados, de miserable aspecto físico, que profesan la humildad por convicción de sus pobres méritos, ha sido traducida con singular acierto por el autor de «Volvoreta». Remesal es un tipo. Tiene para ello, aparte las cualidades ya enunciadas, de su exacerbada y rica senti-mentalidad, el haberlas localizado en un caso regional de características bien defi-nidas. Lo que define un tipo en literatura es esa localización, esa particularización en un momento y lugar determinados, de una figura en cuyos rasgos espirituales pueden reconocerse hombres de todas las épocas y todos los lugares.

Así se da el caso de que casi nunca, cuando el escritor trata de crear un tipo con caracteres de universalidad, lo logra; y tiene en cambio pleno éxito, acaso sin pretender tan alto empeño, cuando acierta en la pintura de un ser corriente y vul-gar, pequeño personaje que arrastra en la calma de un pueblo su vida lánguida, o la deja transcurrir perdida y sin relieve en la múltiple agitación de la gran ciudad. No es a Vallejan, a quien recordamos al ha-blar de «Los miserables»; y sin embargo, bien claro está el empeño perseguido por Víctor Hugo al crear personaje de tan al-tos vuelos; bien visible es su esfuerzo y su propósito de lograr una creación superior a las concepciones de tiempo y de lugar; de construir una figura de singular grandeza, acumulando en ella vastas ideas y rasgos geniales. A quien recordamos siempre como un prodigio de humanidad y de vida es a aquel Gavrache, pilluelo de París, golfillo desarrapado, sin grandes ideas, sin filosofía y sin literatura, pero con un enorme corazón. Ese pequeño parisien, perfectamente localizado por su creador, es bien universal.

Remesal, el héroe del Sr. Fernández Flórez, es gallego, picado de viruelas, feo y menudo. Es un buen hombre que por los políticos—era secretario de un Ayun-tamiento rural—tiene que dejar su pueblo y se ve lanzado a Madrid. La capital no le seduce. Y en los ocios que le dejan sus ocupaciones de secretario particular del empresario del teatro de la Reina Madre, piensa, con la característica morriña, en la paz de su aldea, en el pequeño y verde prado de que es propietario, en el río que pasa tan cerca de su casa, bordeado de árboles rumorosos. Resignado, no obstante, y en la tranquila espera de un porvenir mejor, deja pasar los días monótonos, iguales todos los unos a los otros. Hasta que una noche el destino surge, hace su aparición por medio de un incidente más bien cómico: Ya de madrugada, termina-do su trabajo, Remesal vuelve a casa. Sube desciudado la escalera. Lo llaman. Sor-prendido, acude al llamamiento. Son unas vecinas del piso de abajo; han oído un ruido; sospechan que en su cuarto ha en-trado un ladrón. Remesal no las conoce. Sabe no más que se trata de una mujer sola y guapa, que vive con su criada. No la conoce; pero un impulso caballeresco, un movimiento de amor propio masculino le lleva a auxiliar a las asustadas mu-je-res. Heroicamente, Remesal registra la casa. ¿Diremos que también él, en algún momento, sintió miedo? Después de todo, esto no mancha su heroísmo; más mérito aún tener miedo y saber vencerlo. Remesal, pues, registra la casa. No hay nadie. Y gallardamente tranquiliza a las vecinas. Los actos heroicos tienen siempre una re-compensa: El de Remesal no podía cons-tituir una excepción: su recompensa es el amor de la bella solitaria.

Pobre Remesal! Tan pobre, tan humil-de, tan convencido de su insignificancia, que él no aspiró ni un solo instante a se-

ducir a la guapa muchacha. El fue el se-ducido. Una buena noche, sin esperarlo, sin atreverse a pensar en ello sino en la forma vaga e inconcreta en que se piensa en las más remotas quimeras, Remesal, humilde, feo y picado de viruelas, se en-cuentra convertido en amante de aquella mujer, temporalmente retirada del mun-do, de un mundo alegre y agitado donde sus triunfos habían ido al unísono con sus deseos.

Y he aquí el conflicto; conflicto dramá-tico siempre, Remesal ama, ama de veras, con amor profundo y apasionado; ella, en cambio, se distrae. Quiere también un poco; pero un poco, nada más; la arrastra una especie de simpatía compasiva. ¡Su premio acierto del Sr. Fernández Flórez, esta figura de mujer alegre, tan buena en el fondo, tan incapaz de ser cruel! Es su rasgo dominante, el que la hace vivir con caracteres tan reales, tan humanos, ese sentimiento de ternura, esa compasión desbordante, irrefrenable que llega hasta a poner en peligro sus intereses, sus con-veniencias más pensadas, más calculadas, «labradas más pacientemente. ¡Qué lejos estamos aquí, por fortuna, de esas figuras de mujer, perversas, tan faltas de realidad, tan sobradas de mentira tan artificio-samente fabricadas, rindiendo culto a una lamentable y pasajera moda literaria, que llenan las páginas de los novelistas de la última generación! El Sr. Fernández Fló-rez huye de esa triste literatura libresa y retorcida para buscar sus figuras en la vida corriente. Y así lleva a sus libros, hom-bres y mujeres con aspecto y sentimien-tos humanos en vez de esos otros, grotes-cos monigotes tan fáciles de crear, pero tan fáciles de olvidar también.

El drama del Sr. Fernández Flórez no es nuevo. ¿Cómo ha de serlo! En estos conflictos amorosos, el tema se repite in-definidamente a través de todas las épocas literarias. Lo triste es que Remesal no se haya dado cuenta desde el primer instante de que aquel amor no podía ser eterno; de que era tan sólo una buena fortuna que debía aprovecharse, pero mirando de no comprometer demasiado el alma en la aventura. Remesal, hombre de buena fe, se entregó por entero a la pasión. Así, cuando llega el despertar, cuando el amante oficial vuelve de su viaje, Remesal, con la mejor voluntad—la humildad sigue sien-do el rasgo dominante de su carácter—trata de desaparecer, de no ser un estorbo a los planes sabiamente combinados de la amada, para quien el lujo es una necesi-dad y que para lograrlo de un modo defi-nitivo prepara las cosas cuidadosamente a fin de llevar a su rico amante al matrimo-nio. Quebra, no obstante, el buen propó-sito, la voluntad de Remesal. El amor es en él más fuerte que la reflexión. Trata de llegar de nuevo a su antigua querida; in-tercede, cuando lo consigue, al fin, conven-cerla—¡inocente Remesal!—de que deje al amante rico y se case con él, con el aman-te pobre; de buena fe. Y al ser rechazado, en una suprema entrevista, después de ha-ber logrado entrar a hurtadillas en el lujo-so hotel en que ella vive ahora, el pobre Remesal, que padece una angina de pecho, ante el tremendo disgusto muere de re-pente.

Toda esta dramática escena, muy bien llevada en la novela, de una construcción técnica irreprochable, es, sin embargo, lo que menos nos gusta en ella. Confesamos que la angina de pecho de Remesal nos pareció un medio expeditivo que el señor Fernández Flórez ha encontrado de des-hacerse de un personaje que le estorbaba. Algún malicioso podrá pensar incluso que no sabía qué hacer con él y le colocó en el pecho la oportunísima angina. Pero, en fin, el autor tenía varios medios de acabar la novela, y, entre los varios, escogió ese. Unos lectores lo aprobarán, otros es-tarán de acuerdo con nosotros. En lo que, seguramente, todos habrán de conve-nir es en que esa angina es bien insigni-ficante cosa para entibiar siquiera el grato recuerdo de tantas bellas páginas, de esos episodios secundarios tan llenos de emo-ción, de tan pura y fría sentimentalidad como el libro del Sr. Fernández Flórez nos ofrece.

Alguno hay que inevitablemente trae a nuestra memoria el recuerdo de Dickens, es la tremenda tragedia de aquel pobre compañero de Remesal que, con la casa llena de enfermos—padre, esposa, no sa-bemos si alguien más—es dejado cesante, y para no disgustarlos, sigue fingiéndose co-locado y lleno de trabajo, retirándose a la misera casa, en pleno invierno, a las altas horas de la madrugada, pasando hambre y frío, y, sin embargo, optimista, siempre y alegre al pensar en lo bien que engaña a los suyos, en la tranquilidad que con su sacrificio les proporciona... Y es el caso que la mujer, constantemente enferma, sufriendo siempre en una vida dolorosa y triste, está enterada de la cesantía y asiste, aceptando el engaño, a la trágica comedia del marido, porque, sabe lo grande que sería su pena al verse descubierto, y quiere a toda costa evitársela, ya que no pueda hacer otra cosa por él. Admirable episodio éste, por la ternura infinita, por la intensa emoción, por la misma sobriedad con que está tratado.

Y así podría citarse gran parte del libro, porque en él, más que la intriga principal, importan los detalles, los accidentes, las pequeñas historias adyacentes de que está sembrado, y en que la pluma ágil y expresiva del Sr. Fernández Flórez acierta constantemente. En este aspecto, apenas si era necesario el elogio para escritor de firma con tanta justicia popularizada. Lo que convenía subrayar era su acierto en el em-peño de la novela grande, de la obra seria y completa, pensada y desarrollada con-forme al pensamiento, y en que acaso el único lunar considerable sea esa picara an-gina de pecho que puso fin a la vida tan profunda y realmente hermana de Re-mesal.

FANTASIA

Rogamos a nuestros suscriptores que al cambiar de residencia nos den pron-to aviso de ello, a fin de modificar convenientemente la dirección con que el periódico se les remite y evitar ex-travío de ejemplares.

NOTICIAS

El Circolo de la Unión Francesa ha orga-nizado, para celebrar la fiesta nacional de su país, un banquete seguido de baile, que tendrá lugar en el Palacio Hotel el próxi-mo día 14 de julio; a las nueve de la noche, bajo la presidencia de honor de S. E. el señor embajador de Francia.

Las tarjetas, al precio de 15 pesetas, se pueden retirar en el Circolo Francés, Prín-cipe, 17.

Bibliotecas públicas

(Horario de verano)

Servidas por el cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueó-logos, se encuentran abiertas todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a trece (a excepción del mes de agosto que se dedica a la limpieza).

Real Academia de la Historia (León, 21), de dieciséis a veinte y de quince a diecinueve.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de ocho a catorce.

Biblioteca Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce, y los domingos de diez a trece.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 58), de ocho a catorce (el mes de agosto estará cerrado por motivo de lim-pieza).

Escuela Superior de Arquitectura (Estu-dios, 1), de siete a trece (a excepción de la segunda quincena del mes de agosto que se dedica a la limpieza).

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de ocho a catorce.

Biblioteca Popular del distrito de Cham-berí (paseo de Ronda, 2), de dieciséis a vein-tidós, y los domingos de diez a trece.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de nueve a doce y de catorce a dieciséis.

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20 bajo), de ocho a catorce (las obras de Zoología, Botánica y Geología, pueden consultarse en el nuevo local del Museo, Pa-lacio de la Industria y de las Artes (Hipódromo).

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de ocho a catorce.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, 13), de ocho a catorce, los domingos de diez a trece (la consulta de libros requiere autori-zación del jefe del Museo).

Talleres de la Escuela Industrial (Emba-jadores, 68), de ocho a catorce.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 15), de nueve a quince, los domingos de once a trece.

Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa), de ocho a catorce.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de ocho a catorce (a excepción del mes de agosto que será de ocho a doce por motivo de limpie-za).

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Caste-lana, 63), de catorce a veinte.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de ocho a catorce (a excepción de la segun-da quincena del mes de agosto que se dedi-ca a la limpieza).

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce, los domingos de diez a doce.

Biblioteca del distrito de la Inclusa (ron-da de Toledo, 9), de dieciséis a veintidós.

Biblioteca del Real Conservatorio de Mé-sica y Declamación, de ocho a catorce.

Sociedad Española del Acumulador Tudor

Acumuladores para centrales de luz y fuerza.

Tipos especiales para el alumbrado y telegrafía sin hilos en los barcos.

Baterías para submarinos.

CALLE DE LA VICTORIA, 2

MADRID

ESPECTACULOS

FUENCARRAL.—A las 6,30, y a las 10,30 Palloules, Deima Bertini (cuplés), Estrella Azucena (bailes), Paquita Garzón (cuplés), Los Yerer (exóticos), y Casilda Vela (can-oi nsta, grandioso éxito).

CIRCO HIPODROMO DE VERANO.—(Atocha, 6).—A las 10,30, gran éxito de la compañía, que dirige M. Frediani. Silla, 2 pesetas; general, 0,60.

PROYECCIONES.—Recreo de 10, a 1, todas las noches, grandes conciertos por la banda y sexteto.

Mocisto enamorado (segunda jornada).—Grogan-glob (dibujos)—La odisea de un beso, muy cómica.—La isla muerta drama americano en 4 partes.

ROMEA.—Cine y variedades. Secciones a las seis y media y diez y media. Lunes y sábados, aristocráticos. Miércoles de moda.

PRINCIPE ALFONSO Y CINEMA ES-PANA.—(Empress Sagarra).—Secciones, tarde y noche con un escogido y variado programa.

ROYALTY.—Todos los días interesantes pelliculas, sensacionales programas tarde y noche.

Imprenta de Publicación, - Madrid, 9

EXTRANJERO

Los aliados firmaron a la derecha de la última cara, en el orden siguiente: Delacroix, por Bélgica; Lloyd George, por Inglaterra; Millerand, por Francia; conde Sforza, por Italia; vizconde Chinda, por el Japón, y lord Curzon, por los Dominios.

Los Reyes en Londres

El día de ayer.—El Soberano aclamado por el público.—La inauguración del Nuevo Club Español.

LONDRES 10.—Hoy se ha demostrado la popularidad que tiene el Rey de España en Londres, cuando poco antes de las doce salió del Hotel Ritz para dirigirse al palacio de Kensington para almorzar con la Princesa Beatriz.

La Reina de España había salido poco antes, para hacer algunas compras, en compañía del Príncipe Leopoldo, y el Infante Don Jaime visitaba algunos monumentos de Londres con su preceptor.

En la entrada del hotel estaba el automóvil del embajador de España, y los transeúntes comprendieron muy pronto que Don Alfonso iba a salir.

En seguida se agolpó una multitud enorme, y cuando el Rey se presentó, vistiendo traje azul y sombrero hongo, más de mil personas aclamaron delirantemente al Monarca.

El Rey, que no esperaba tales manifestaciones, quedó al principio un poco sorprendido, pero después saludó sonriente, quitándose el sombrero repetidas veces.

Antes de la guerra, la popularidad de que gozaba Don Alfonso en Inglaterra era debida a sus cualidades personales, y se le llamaba el Rey «sportsman».

Sus esfuerzos en favor de los prisioneros de guerra y su incansable solicitud para aliviar los dolores de los países aliados le han dado nuevos títulos para el cariño de los ingleses.

Al salir del palacio de Kensington, los Soberanos españoles se dirigieron al Club del Polo de Hurlingham, y esta noche asistieron al teatro del Príncipe de Gales.

Sus Majestades saldrán mañana para pasar el fin de la semana en casa de la señora Ronald Greville, en su castillo de Palosden Lasey, cerca de Dorking, donde están invitados varios de sus amigos personales en Inglaterra.

El miércoles el Rey renunciará por un momento al carácter incógnito de su visita para ir a inaugurar el Nuevo Club Español de Londres, situado en el número 5 de la Cavendish Square, y se ha organizado con este motivo un banquete, al que asistirán todas las notabilidades de la colonia española.

Todos los periódicos saludan muy calurosamente a los Soberanos españoles y dedican elogios a la actuación de D. Alfonso durante la guerra.

Mas detalles de la estancia de los Reyes

LONDRES 10.—Después de almorzar con la Princesa, Doña Beatriz, S. M. el Rey Don Alfonso XIII, se dirigió a Hurlingham, con objeto de presenciar un match de polo que allí se celebraba.

Los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria invitaron hoy a comer en el Ritz Hotel a algunas personalidades inglesas, y, después, se dirigieron al teatro.

Mañana por la tarde irá la Reina Doña Victoria a Pelescen Lacy, cerca de Dorking, a casa de Mr. Greville, donde permanecerá hasta fin de semana.

Don Alfonso irá a recogerla el domingo. Se cree que la estancia de los Soberanos españoles no se prolongará más de diez días, pues es probable que Don Alfonso quiera estar en España el día del aniversario del natalicio de su augusta madre, que es el 21 del actual con objeto de pasar esa fecha en compañía de la Reina Doña Cristina.

Muerte de la Emperatriz Eugenia

Ayer a las ocho y media de la mañana falleció en Madrid la Emperatriz Eugenia, que se encontraba accidentalmente en esta corte, en el Palacio de sus parientes los duques de Alba.

Esta mañana ha sido embalsamado el cadáver diciéndose después varias misas en la capilla ardiente que fueron oídas por numerosas personalidades.

Los duques de Alba, que se encuentran en Inglaterra, al conocer la noticia anunciaron su llegada a Madrid.

Cuando lleguen se acordará el día del entierro.

El cadáver será trasladado a Zamburú (Inglaterra), y le serán tributados honores regio.

El intento de robo en el Museo del Prado

Continúan los trabajos policíacos. Dos extranjeros sospechosos

La Policía continúa trabajando sin descanso con el fin de detener al autor o autores del proyectado robo en el Museo.

De los tres extranjeros (dos hombres y una mujer) que iban a copiar el Museo, sobre quienes recae la sospecha de la justicia en un principio, se ha comprobado plenamente que la dama no tuvo participación alguna en el hecho, habiendo respondido de ella personas honorabilísimas.

Es verdad que en diversas ocasiones se la vio hablar con los otros dos extranjeros antes aludidos, pero también es cierto que esto no tiene de particular, porque dichos sujetos, que han desaparecido, son, como ella, de nacionalidad inglesa.

Como decimos antes, estos extranjeros han desaparecido y sobre ellos recaen todas las sospechas de la Policía.

Las elecciones para la vicepresidencia de la República.—Exportación de productos a España.

RIO JANEIRO 12.—Las elecciones para la vicepresidencia de la República con motivo del reciente fallecimiento del vicepresidente Moreira, han sido fijadas para el día 5 de septiembre próximo.

La Asociación comercial brasileña ha recibido un pedido de una importante Casa de Barcelona, para representar a las principales Casas exportadoras del Brasil de toda clase de productos, singularmente de café, cacao y minería.

Villa se somete MEJICO 12.—El general Villa acaba de firmar un armisticio con objeto de parlamentar con el Gobierno.

Ha prometido cesar las hostilidades contra las guarniciones federales y deponer las armas mediante algunas condiciones, aceptadas por el Presidente de la República, general Huerta.

El principal motivo de la decisión adoptada por el cabecilla ha sido la reciente derrota y muerte del jefe de la actual insurrección, general Osuna, con la cual contaba Villa para el triunfo de su causa.

Se recuerda, con motivo de la rendición del general Villa, que éste ha venido combatiendo a todos los Gobiernos, sucesivamente, desde el año 1908, en que se levantó en armas por vez primera contra el Presidente de la República, Porfirio Díaz.

La sublevación de Chiapa se extiende MEJICO 12.—Las sublevaciones que han estallado en el Estado de Chiapa, entre las guarniciones federales, van adquiriendo caracteres graves y se extienden de un modo alarmante.

¿Otra nueva revolución? LAS CRUCES (Texas) 12.—Se dice que en el sur de Monclova han sido volados doce puentes por los revolucionarios.

Este rumor hacer creer que ha estallado una nueva revolución.

El director del Tesoro del Gobierno mejicano ha sido víctima de un robo de 50,000 dólares oro, por unos bandidos, durante un viaje a Monclova.

Inquietud por las elecciones presidenciales norteamericanas

MEJICO 12.—Reina en todo Méjico febril ansiedad ante las peripecias de la lucha electoral para la elección de Presidente de los Estados Unidos.

Todos los partidos políticos creen que si continuara Wilson en el Poder, Méjico nada tendría que temer.

Ante el triunfo posible de los republicanos, todo el país teme graves acontecimientos políticos, turbulencias y sublevaciones que pondrán a la República en peligro y comprometerán gravemente su integridad.

Dimisión del Gobierno LISBOA 12.—El ministerio ha presentado esta mañana su dimisión.

La causa de la crisis LISBOA 12.—El presidente del Consejo, al enviar la dimisión colectiva del Gobierno, decía al Presidente de la República que dimitía por no encontrar en el Parlamento apoyo para gobernar con serenidad.

LISBOA 12.—Se ha publicado una nota oficiosa, en la que el presidente del Consejo dice, que no habiendo obtenido la colaboración de las oposiciones parlamentarias para realizar las medidas económicas y financieras, se ha visto obligado a presentar la dimisión del Gobierno al Presidente de la República.

Para solucionar la crisis.—Otras noticias

LISBOA 12.—El Presidente de la República, Sr. Almeida, ha comenzado los trabajos para resolver la crisis ministerial, habiendo celebrado conferencias con los presidentes de ambas Cámaras.

Se sabe que dentro de un plazo próximo se realizará una concentración de partidos políticos.

Según se dice, quedarán limitados a dos: radicales y conservadores.

Los periódicos atacan rudamente al señor Bernardino Machado porque éste no sólo acompaña, sino también toma parte en los mítines republicanos extremistas, que son los que se oponen a que sea concedida la amnistía a los condenados políticos.

El ministro del Interior ha conferenciado con los comandantes jefes de Policía y la Guardia republicana sobre asuntos de orden público.

Ha llegado a esta capital el almirante Léote Rego.

A causa del cobro de los billetes de tranvías con arreglo a las nuevas tarifas, han surgido incidentes en varios puntos de la capital, siendo conducidos a las estaciones algunos vehículos que habían sufrido averías.

Varios grupos del pueblo de Setubal asaltaron ayer los establecimientos.

La Guardia republicana hizo fuego contra los asaltantes.

Resultaron un muerto y ocho heridos.

La Guardia republicana ha practicado numerosos registros en el domicilio de los perturbadores.

En vista de la gravedad de las circunstancias la autoridad civil ha resignado el mando en la militar.

Esta ha pedido refuerzos a Lisboa.

Falsa alarma en Lisboa

LISBOA 12.—En la noche última se han adoptado rigurosas medidas de prevención en todos los cuarteles.

A la una de la madrugada salieron varios escuadrones de caballería de la Guardia Nacional Republicana, que se concentraron en la plaza del Rocio y en Terreiro do Paz.

A pesar de los alarmantes rumores que circulaban sobre alteraciones del orden público, no ha ocurrido ningún suceso de importancia.

El déficit del Presupuesto.—Gestiones para emitir un empréstito

LISBOA 12.—La Dirección de Contabilidad ha publicado los gastos e ingresos del

ejercicio económico del año anterior, que acusan un déficit de 114.535.400 escudos.

El déficit que se había previsto en dicho ejercicio era de 141.000.000.

El Gobierno procura que en el actual ejercicio desaparezca totalmente el déficit, reduciendo los gastos y aumentando considerablemente los impuestos.

El ministro de Hacienda ha celebrado una entrevista con los elementos financieros del país con el fin de estudiar la próxima emisión del empréstito interior de 200 millones de escudos, destinado a obras de Fomento.

El ministro se muestra optimista por el resultado de esta reunión.

El empréstito deberá emitirse en el próximo mes de septiembre.

El Gabinete actual continúa las negociaciones iniciadas por el anterior para ultimar el empréstito exterior, destinado a la mejora de los caminos y al pago de los intereses de la deuda de guerra.

Se aplaza la huelga de tranviarios

LISBOA 12.—Se ha conseguido evitar la huelga de tranviarios.

Continúan las negociaciones entre la Compañía y el Ayuntamiento.

Grave situación en el frente polaco

LONDRES 12.—De Varsovia telegrafían a los periódicos que la situación del ejército polaco, por causa de la rotura de su frente, es bastante grave.

Las tropas polacas, según despacho del Times, han recibido orden de repliegue general, lo que implica el abandono de la ciudad de Minsk.

Dicen de Varsovia al mismo periódico, que el general inglés Cartón de Wiart, que se encontraba en Rowno, al ser ocupada la ciudad por los bolcheviquistas, estuvo a punto de ser hecho prisionero, pudiendo escapar por verdadero milagro.

La invasión bolcheviquista NUEVA YORK 12.—De Sofía dicen al New York Herald, que las tropas bolcheviquistas se encuentran ya a las mismas puertas de Czernovitch, cuya ocupación es inminente.

El avance de los rojos ha producido honda emoción en los centros oficiales rumanos y el Gobierno ha acordado reforzar las guarniciones de la frontera.

La invasión bolcheviquista amenaza extenderse a la Besarabia.

Irlanda sin viveres

DUBLIN 12.—La paralización del tráfico ferroviario ha producido honda perturbación en toda Irlanda.

Numerosas ciudades han tenido que proceder al racionamiento de la población por no recibirse viveres hace días.

Desórdenes en Karlsruhe

KARLSRUHE 12.—Durante una manifestación llevada a cabo en señal de protesta contra la carestía de la vida, numerosos grupos de manifestantes han saqueado gran número de almacenes, interviniendo la Policía, resultando una treintena de heridos.

Los ferrocarriles ingleses

LONDRES 12.—La explotación de los ferrocarriles de la Gran Bretaña, arroja para el año 1920 un déficit de 54 millones de libras esterlinas.

Los algodoneros

LONDRES 12.—Los patronos de la industria algodonera han acordado satisfacer un derecho de seis peniques por cada bala de algodón que entre en sus fábricas, con el fin de recoger fondos y fomentar con ellos el cultivo del algodón en el imperio británico.

Wilson mejora

WASHINGTON 12.—El Presidente Wilson sigue mejorando rápidamente, haciendo vida normal. Permanecerá, sin embargo, todo el verano en Washington.

El candidato demócrata a la Presidencia, Sr. Cox, celebrará varias conferencias con el Presidente durante el transcurso de este mes para exponerle sus proyectos electorales.

Elecciones en el Brasil

RIO JANEIRO 12.—Las elecciones de vicepresidente de la República se celebrarán el día 5 de septiembre próximo.

El ex capitán Sadoul

PARIS 12.—Telegrafían de Londres al Petit Parisien que, en vista de los rumores circulados de hallarse en aquella capital el ex capitán francés Sadoul, la Policía ha practicado una minuciosa investigación que no ha dado el menor resultado.

En los Centros oficiales se asegura que la noticia está desprovista de fundamento.

Tribunal de Justicia internacional

LA HAYA 12.—El Comité Consultivo del Consejo de la Sociedad de Naciones ha aprobado el proyecto de constitución de un Tribunal de Justicia internacional, compuesto de 11 jueces y cuatro suplentes, designados por los Gobiernos adheridos a la Liga de Naciones.

Cámaras de Agricultura

ESTRASBURGO 12.—El Congreso nacional de los Sindicatos agrícolas ha aprobado una moción, significando su deseo de que el Parlamento adopte el principio de la creación de Cámaras regionales de Agricultura.

La situación en Albania

ROMA 12.—Según el Giornale d'Italia, las poblaciones de las aldeas situadas al norte de Valona se han dirigido a las autoridades italianas pidiendo autorización para trasladarse a territorios protegidos por las tropas italianas, pues los insurrectos se entregan en el norte de aquella capital al saqueo y al crimen.

Huelga de gasistas

MANCHESTER 12.—Se han declarado en huelga 1.200 obreros de la Compañía del Gas, pidiendo mejora de salarios.

La explosión de una fábrica de pólvoras

DIJON 12.—Han fallecido en el hospital de esta ciudad tres de los obreros herido a consecuencia de la explosión de la fábrica de pólvoras de Vouges.

Continúan los trabajos de desescombro y se cree haya más víctimas, pues faltan varios obreros.

Complot bolcheviquista

LONDRES 12.—De Nueva York dicen al Daily Express que las autoridades americanas han descubierto un complot bolcheviquista, que tenía por objeto difundir las doctrinas de Lenin y de Trotsky, entre las poblaciones negras de América del Norte.

Han sido detenidos varios individuos en cuyos domicilios se han encontrado folletos en los que se hace la apología del bolcheviquismo, y se pide a los negros se levanten contra el capital y contra los blancos ricos que los explotan.

BASILEA 12.—Dicen de Munich:

«Se asegura de procedencia autorizada que, desde hace algunos días, el ex kronprinz se encuentra en Schsenau, cerca de Bechtersgaden, en Baviera.»

Conflictos sociales

Las huelgas en Valencia

VALENCIA 12.—Continúa en el mismo estado la huelga de brazos caídos de las operarias de la Fábrica de Tabacos.

Han pasado toda la noche sin salir del edificio, e impidiendo que salieran los hombres.

Las familias de las huelguistas les llevan las comidas a la fábrica, y las dejan en la portería.

En las oficinas no han recibido noticias de la Dirección general, y el representante de la Compañía se encuentra en viaje de inspección por los pueblos de la provincia, substituyéndole el interventor, que tampoco ha recibido noticias ni órdenes.

Respecto a esta huelga el gobernador se ha limitado a decir que tenía buenas impresiones, sin añadir en qué consisten.

Las huelguistas entre tanto han hecho el firme propósito de no abandonar la fábrica hasta no obtener contestación satisfactoria a sus peticiones.

Las precauciones continúan alrededor de la fábrica.

También ha dicho el gobernador que tiene buenas impresiones respecto a las huelgas de harineros y albañiles.

Las cigarrerías continúan en huelga de brazos caídos y voluntariamente recluidas en la fábrica.

Las que tienen hijos de pecho son las únicas que salen algunas horas.

Han confirmado que el motivo del disgusto se relaciona con la labor del tabaco extranjero.

Una Comisión de cigarrerías ha marchado a Madrid.

Huelga resuelta

CASTELLON 12.—Se solucionó la huelga de alpagateros.

En la mayoría de los talleres se reanudó hoy el trabajo.

Los obreros celebraron sesión, aceptaron las bases y acordaron felicitar al gobernador por su intervención acertada en el conflicto.

Albañiles y electrogasistas

SEVILLA 12.—Ayer abandonó el trabajo un escaso número de albañiles, debido al incidente motivado por el despido de un oficial de una obra.

Hoy han reanudado sus tareas.

La huelga de electrogasistas continúa en el mismo estado y se repiten los actos de sabotaje.

La huelga de esparteros

ALMERIA 12.—Han comenzado las negociaciones para solucionar la huelga de esparteros.

Se reunieron en el Gobierno civil las partes interesadas y se aplazó el acuerdo hasta que llegaran dos patronos que se encuentran ausentes.

El conflicto de Riotinto

NERVA 12.—La Unión gremial de Nerva, en nombre de los comerciantes industriales y propietarios, reunidos en Asamblea para tratar del grave conflicto de Riotinto, transmite las siguientes conclusiones adoptadas:

Pedir al Gobierno que el ministro del Trabajo se traslade a Riotinto para procurar el inmediato término de la huelga.

Solicitar el envío de personal de ferrocarriles mientras dure el conflicto.

Proceder mañana a un cierre general de establecimientos, como protesta contra la no inmediata resolución de la huelga.

Y protestar contra la conducta observada, en la ocasión presente, por el director de las minas.

Los crimines sociales

Una detención

Los agentes señores Barbero y La Calle han detenido ayer a otro afiliado a la banda de los 30 obreros despedidos de la Panificadora, los cuales se habían propuesto terminar con los siete que quedaron en dicha fábrica.

A esta detención se le concedió gran importancia, pues se cree que las declaraciones del detenido han de esclarecer el suceso ocurrido días pasados en Pardeñas, del que resultó gravemente herido el panadero López Pardo.

El detenido, cuyo nombre y demás circunstancias oculta hasta ahora la Policía, desapareció de su domicilio el mismo día en que ocurrió el suceso indicado y desde entonces ha estado variando constantemente de nombre, oficio y domicilio.

Parisiana

CASINO - VARIETES

Todas las noches, en la terraza, la notable orquesta exotérica JAZZ-BAND WHITE ET BLACK, con el famoso y único drummer Pollard.

A las 6,30 y 10,30, la revista de gran espectáculo «El reinado de Evas», de Osuna Servent y los maestros Madrigal y Barrera.

Por la tarde, tres aristocráticos.

Por la noche, terminado el espectáculo, brillante «Souper-tango».

Servicio de coches y automóviles

Tranvías números 22, 27, 39 y 41.

Declaraciones del ministro de la Gobernación

Las Diputaciones catalanas y la Mancomunidad.—Los Cuerpos de Vigilancia y Seguridad.—Los gritos separatistas.—La guarnición de Pamplona y la bandera bizcarrina.—La unión de los conservadores.—La labor del verano.—Las tarifas ferroviarias.—El pleito periodístico.

En el Ministerio de la Gobernación fueron recibidos el sábado los periodistas por el Sr. Bergamín, a los cuales hizo las siguientes declaraciones:

—Respecto a huelgas poco puedo decirles, pues a parte de que las de Mataró, Ferrer y La Coruña continúan en el mismo estado, en los demás sitios hay poca cosa, reinando completa tranquilidad.

Tengo en estudio los expedientes de que han sido portadores los Sres. Bartrina y Mías sobre transferencia de servicios de las Diputaciones catalanas a la Mancomunidad, acerca de los cuales nadie puede decir por ahora, al menos con razón, la sanción que recaerá. Los tengo yo aún en estudio, y la resolución que adopte la llevaré a conocimiento de mis compañeros en el Consejo de ministros que se celebrará el lunes.

He visto que el duelo ocurrido en Barcelona entre un jefe de Seguridad y otro de Vigilancia, si es que realmente ha sido duelo, que yo no lo sé, ha dado motivo a la gente para hablar de antagonismo entre ambos Cuerpos. No hay, desde luego, antagonismo de ningún género; lo que hay que hacer es marcar la separación de atribuciones de los Cuerpos de Seguridad y Vigilancia, y eso lo conseguiremos redactando y aprobando un Reglamento orgánico sobre las atribuciones del Cuerpo de Vigilancia.

—¿Qué nos dice usted acerca de la consulta que ha elevado el gobernador de Bilbao sobre el alcance del grito de viva Vizcaya?—Le preguntó un periodista.

—Pues sencillamente—contestó el señor Bergamín—que el grito en sí no es subversivo, el grito sin intención viva Vizcaya o viva Cataluña no tiene nada de particular; es más, es hasta cierto modo, plausible. Ahora, el dar ese grito respondiendo en son de agresividad o separatismo a otro de viva España, es ya censurable, y por subversivo se ha de condenar y prohibir. Esta es una cuestión muy delicada, en la cual se ha de tener en cuenta para enjuiciar y dirimir responsabilidades muchos factores, como son la intención y las circunstancias de lugar y tiempo. Ahora mismo, el gobernador de Pamplona me participa que en aquella capital se ha izado la bandera bizcarrina, y no la bandera de Pamplona, la navarra. La guarnición ha protestado de ello, y el gobernador me pregunta que qué es lo que yo hago, a lo que he contestado, viniendo en el acto una especie de provocación, que puede dar lugar a protestas y disturbios públicos, ordenándole que la retire en el acto. Y es que todo esto ocurre porque mucha gente, por interés o por apasionamiento, no sabe colocar dentro del derecho; dentro, mejor dicho, de su postulado fundamental, postulado ya antiguo, pero que aún hoy subsiste, debido al alemán Leibnitz, que dice que el derecho se basa haciendo coexistir la libertad de cada uno con la libertad de los demás. Si este postulado se respeta y practica no llegaríamos a extremos como los mencionados, además de que también en muchos casos la cuestión se reduce a una cuestión de delincuencia.

—¿Qué nos dice usted de la unión de los conservadores?—Le preguntó otro periodista.

—Pues poca cosa—respondió el ministro—; acerca de esta cuestión yo no tengo que añadir más sino que la tendencia del partido conservador, en la actualidad, es la misma tendencia y deseo de siempre. El partido conservador anhela, está en la palabra, anhela esa unión, pero dicho anhelo no significa en manera alguna que el actual partido conservador no esté capacitado para gobernar. Hoy por hoy, el partido tal como está constituido es un verdadero instrumento de Gobierno, aunque claro está que si él se unieran los elementos afines pudiera salir robustecido. Es decir, que más fuertes son siempre ocho que cuatro, pero insistió en que esa unión no significaría la formación del partido conservador, sino el robustecimiento del mismo, pues el partido ya existe y además gobernando.

—Dicen que el Consejo del próximo lunes será el último que se celebrará, al menos, en Madrid—dijo otro periodista.

—No lo crean ustedes—contestó el ministro—; de ninguna manera. Hay mucho trabajo y muchas cosas a hacer, y los Consejos, aunque sólo quedemos en Madrid el presidente, el ministro de Hacienda y yo, continuaremos, pues en último caso los tres reunidos llevaríamos la representación de los restantes ministros ausentes. No se puede perder el tiempo en los momentos actuales ni dejar empantanados problemas que como el de subsistencias y carestía de la vida, tanto preocupan a las gentes. Hay que estudiar y hay que resolver, pues cuentan ustedes que ahora los movimientos de protesta contra la carestía de determinados artículos ya no se reducen como antes a simples protestas verbales de entidades o individuos, sino que ahora se convierten en verdaderos motivos públicos, y a que no puedan repetirse va a ir encaminado todo nuestro trabajo. Hay que evitar toda alteración de orden público, y para evitarlo no hay más que combatir desde un principio sus causas. Así es que este verano trabajaremos... [No hemos de trabajar]. Para ello yo empiezo por tener una condición, es la de que nunca he dormido siesta, y cuando ha sido preciso he madrugado.

—¿Qué nos dice usted de las tarifas ferroviarias?—interrogó un reportero.

—Pues que están en estudio. Mejor dicho, que el Gobierno tiene en estudio una ponencia que presentará a las Compañías y de la cual trataremos en Consejo. Les advierto a ustedes que la solución que va a dar el Gobierno al problema va a dejar a la gente turbulenta, pues es una cosa tan inesperada como buena; con decirles a ustedes que vamos a resolver el problema satisfactoriamente, sin aumento de tarifas, sin empréstito y sin ninguna de esas cosas que asustan a la opinión, está dicho todo.

—¿Y del pleito periodístico?—insinuó otro compañero.

—Del pleito periodístico yo no entiendo; eso es cosa del presidente del Consejo y del subsecretario.

—Es que parece que quieren quitarle la cabeza a algún periódico—añadió el mismo periodista.

—Pues eso se arregle—terminó el ministro—comprándose una de esas cabezas irrompibles de muñeco y poniéndosela. Esas dan tan buen resultado que yo, si algún día se me ponen mal las cosas, pienso comprar una y ponerme la.

—¿Y del pleito periodístico?—insinuó otro compañero.

—Del pleito periodístico yo no entiendo; eso es cosa del presidente del Consejo y del subsecretario.

—Es que parece que quieren quitarle la cabeza a algún periódico—añadió el mismo periodista.